

EL DEBATE DE AYER

Error de táctica

No creemos que el debate político iniciado ayer por el Sr. Cierva, tuviera la finalidad ni tenga el carácter que algunos le atribuyen y esperaban de él: más que de otra cosa, nos dió la impresión de una mera maniobra obstruccionista, que no aplaudió por las razones de urgencia en la aprobación de presupuestos que tantas veces hemos señalado, y cada día nos parecen más apremiantes e imperiosas.

En ese plan, que no ha ocultado a nadie, el Sr. Cierva ha cometido, a nuestro juicio, un error de puntería y ha elegido mal el momento para pedir la concentración democrática para permitir al Gobierno suponiéndose concentrado o, cuando menos, tolerante con ella, y ha combatido como atrevimiento inopinado y de última hora, teorías que, en gran parte al menos, son prácticas desde hace mucho tiempo.

Procediendo así el Sr. Cierva, ha incurrido en doble error y ha favorecido a los que pretendían combatir; si el elocuente ex ministro hubiese demostrado con plenitud que el Gobierno conservador actual aprobaba la propaganda que en relación con la propiedad hacían los concentrados, y que no va más lejos de la hebra por algunos ex ministros conservadores, le hubiese fortalecido y puesto a su lado una gran masa de elementos que hoy le son contrarios, por entender que el Gobierno está desorientado en esas cuestiones tan fundamentales para la vida actual.

A nuestro juicio, el Sr. Cierva extremó convenientemente la nota; quiso señalar algunas estridencias y no limitó su argumentación a ganoso de producir un efecto oratorio; sin esto, no se explica que hubiese atribuido a los concentrados, como novedades de pensamiento y audacias de ran ficelismo, ideas que son viejas y que han tenido, más de una vez, traducción en reformas legislativas difíciles de olvidar.

Un colega muy afecto a la concentración, aunque el Sr. Gasset realice fuera de ella actos como el de Burgos, «El Imparcial» refresca hoy la memoria del señor Cierva apuntando datos de la historia de esas ideas pseudo-nuevas en la política española, y esos datos son suficientemente demostrativos. Por nuestra parte, no creemos necesario puntualizar otros demostrativos de que las buenas tradiciones de Moret y Canalejas no se han roto un instante en el partido liberal; la labor de propaganda una vez, y de acción otras, de nuestro ilustre amigo el jefe del partido liberal español, señor conde de Romanones, ha sido siempre en el sentido más avanzado en cuanto a problemas políticos y sociales ha podido afectar, y bastaría con hacer un índice, no de afirmaciones hechas «a forjieri» en discursos y programas, sino de actos de gobierno realizados por el señor conde de Romanones, para hacer muy patente la orientación y la posición del jefe de los liberales ante esos problemas.

Ni esas propagandas, ni esos actos, podían ser desconocidos para el Sr. Cierva, quien, además, conoce también, seguramente, los de ex ministros conservadores como los Sres. Ossorio y Galerio y Burgos Mazo. Sólo queriendo poner en evidencia que las novedades aparentes de determinadas programáticas no son tan nuevas como algunos provincianos creen, tendríamos explicación clara lo hecho por el Sr. Cierva; pero como el ex ministro de la Guerra no es hombre habitualmente dado a la ironía, corrió ayer el riesgo de que, tomadas completamente en serio sus afirmaciones, le vieran los ataques con que hoy le enloca «El Imparcial».

En el territorio de Melilla, una columna ha protegido el reconocimiento entre Timayast y la costa, entrando bastante a fondo, no obstante lo cual el enemigo opuso muy poca resistencia.

En Alhucemas, sin novedad.

En Peñón, un disparo de fusil mató al soldado de la Compañía de Artillería Fernando Aguililla.

España en Marruecos

Parte oficial de anoche

El Alto Comisario participa al Ministerio de la Guerra lo siguiente:

«Para estrechar más el cerco de los poblados de las faldas de Yebel Alam y asegurar la comunicación directa entre el zoco el Jemis de Beni Arós y Tetuán, el general Marzouq, aprovechando el regreso de los Regulares a esta plaza, ha establecido una posición de enlace entre las de Yuung y Almerza. El tiroteó sostenido con escaso enemigo nos ha producido las siguientes bajas:

Soldados de Regulares de Tetuán Francisco Codadera, muerto; el soldado del mismo Cuerpo Juan Coll Rosquet, herido en el pecho, grave; el soldado de la Legión Gregorio Caballero Cáceres, herido de los pies, grave; otro del mismo Cuerpo, Ignacio López Arnaiz, matado de frente; el soldado de Zapadores Hernando Román Barca, región glútea, menos grave; otro del mismo Cuerpo, Agustín Rodríguez, místo y hombre derecho, menos grave; y Cazadores de Talavera, Francisco Domínguez Ortega, hombre derecho, menos grave.

En el territorio de Melilla, una columna ha protegido el reconocimiento entre Timayast y la costa, entrando bastante a fondo, no obstante lo cual el enemigo opuso muy poca resistencia.

En Alhucemas, sin novedad.

En Peñón, un disparo de fusil mató al soldado de la Compañía de Artillería Fernando Aguililla.»

De Tetuán

El mando de la aviación.—El almirante de la escuadra inglesa

TETUAN 21.—Para tomar el mando de la aviación en Africa es esperado el comandante de Ingenieros Sr. Kindelán.

Ha marchado a Sevilla la escuadrilla que manda el capitán de Caballería señor Rojas, llevado a bordo de uno de los aviones al coronel Soriano.

El almirante de la escuadra inglesa marchó a Río Martín, donde se encuentran fondeados los buques que la componen.

De Larache

El comandante De Benito.—El entierro del teniente Tourné

LARACHE 24.—Continúa mejorando lentamente el comandante D. Gabriel de Benito, que resultó gravemente herido el 28 del pasado.

Se ha efectuado el entierro del teniente de Regulares D. Mario Tourné, hijo del general del mismo apellido, y que falleció a consecuencia de una enfermedad adquirida en la campaña.

El entierro, que constituyó una sentida manifestación de duelo, fue presidido por el padre del finado, el bajá moro en Larache, y otras personalidades civiles y militares.

El «Isla de Menorca» zarpó para Cádiz, después de dejar gran cantidad de bombas para avión y otros explosivos.

De Melilla

Varias noticias

MELILLA 24.—El comandante general, Sr. Ardanz, ha visitado Quedbani y Timayast.

Los rifenidos de Beni-Sidel han entregado 117 fusiles.

El general Vives ha inspeccionado las obras que se ejecutan actualmente en Timayast.

Los capitanes de Policía señores Muñoz y Ortoneda, estuvieron hoy en las inmediaciones de Bassi Ouzanga, entrevistándose allí con un teniente francés.

Los indígenas pertenecientes a la fracción de Ulad Abdán, han detenido a varios indígenas de Mitzla, que se dirigían al zoco pertrechados de armas.

Se ha agravado el general Aldave, habiendo llegado hoy, procedente de Cartagena, un hermano suyo, teniente coronel del Ejército.

Noticias varias

Fuerzas a Marruecos

CADIZ 24.—Mañana zarpará para Marruecos el «Isla de Menorca», llevando a bordo numerosos jefes, oficiales y soldados de diferentes Cuerpos y gran cantidad de material de guerra y gasolina.

El oficial Pérez Pardo

EL FERROL 24.—Ha llegado el valeroso oficial de la Policía indígena, ferrolano, D. Fermín Pérez Pardo, que resultó herido de gravedad en uno de los combates de la zona de Sumata.

Viene a pasar unos meses con su familia.

Un prisionero que vuelve

En Guerra han facilitado hoy a los reporteros copia de un telegrama en que el Alto Comisario participa que el comandante general de Melilla, en otro telegrama de ayer, le dice haberse presentado en la Comandancia de Ingenieros, el 21 del actual, el soldado de la misma Francisco Moles Mompel, desaparecido en la retirada de Monte Arruit, manifestando haber estado prisionero, desde aquella fecha, en inmediaciones del zoco El Telsza.

El Somaén de Melilla

MÁLAGA 24.—Parece que con motivo de la repatriación de tropas, en algunos elementos de la población civil de Melilla gana cuerpo la idea de organizar Somatenes, como medida de previsión.

El propósito fué expuesto en algún Centro oficial, donde fué acogido con frialdad, y parece que los iniciadores del proyecto han pensado en abandonar su idea.

REALIDADES DE LA CAMPAÑA

Posiciones, blockaus, fortines, convoyes...

Confesamos que uno de los argumentos que más nos han impresionado en todo el tiempo, de los infinitos usados por los comentaristas de la campaña de Marruecos para censurarla, cuando no despreciarla, es éste de la multiplicidad de posiciones, blockaus, fortines y demás puestos fortificados que se alzan como consecuencia de nuestros avances. Confesamos más aún: a nosotros mismos, y desde el primer momento, nos pareció absurdo y aun contraproducente el sistema, por lo que tenía de extremado, de enervante y de expuesto a adversos riesgos militares.

Este criterio, que sustentamos desde el primer día de la campaña (en un libro nuestro publicado a raíz del desastre de julio señalamos como una de las causas principales de la hecatombe la multiplicidad de posiciones y degregación de las fuerzas útiles para el combate), sigue constituyendo una preocupación para nuestro espíritu.

Efectivamente, y con ocasión del último avance sobre Beni-Arós, se ha tenido que aumentar considerablemente los puestos fortificados, cinco o seis por el sector de Larache y ocho o diez por el de Tetuán; pongamos que cada uno de ellos reciba una guarnición de 50 hombres, y ya tendremos otros 700 soldados más sujetos al terreno y dando motivo para frecuentes y costosísimos convoyes.

Alguna vez, hablando con personas muy significadas del Cuartel general del Alto Comisario, con la sinceridad y vehemencia que nos es peculiar, hemos hecho objeciones a este sistema y aun discutido con ellas a este respecto, pero nos daban en defensas aquellas que obrar, y que, a la sa de esta manera de concentración. Perverdad, sólo en parte nos conseguimos. Pero lo que sí nos produjeron impresión y nos inclinó a someternos, aunque con dolor, a este procedimiento.

A raíz de la operación del día 12, unos jefes de fracción de Sumata se presentaron al Alto Comisario para tratar de las condiciones de sometimiento de gran parte de esta cabila, que tan vigorosamente nos había hecho frente. El general dictaba condiciones, y a todo se avenían los indígenas. Pero a su vez hablaron para exigir algo a cambio de su vuelta a la paz. Ese algo fué la instalación de una posición central y dos o tres secundarias en los terrenos sometidos. El general se mostró cícatero, regateó largo rato el número de hombres que habían de guarnecer las nuevas posiciones, y por fin se convino en una cifra.

«Mira—decía el chej principal a Berenguer—, si tú nos quitas las armas, y, en cambio, no nos das hombres que nos defiendan, nuestros poblados serán arrasados mañana mismo, robados nuestros ganados y enseres y nosotros pasados a cuchillo. No es de amigos el entregarnos a los de pies y manos a los que han de venir por fuerza contra nosotros porque los abandonamos en momentos críticos de la lucha. Somos leales. Si no respondes tú de la seguridad de las cabilas, déjanos armas para que nos defendamos por nosotros mismos, y si ni una cosa ni otra haces, tendremos por fuerza que volver con ellos y contra vosotros.»

Tenía razón el chej: no hay posibilidad en la línea avanzada y en aquellas zonas que están en contacto con los rebeldes, de hacer otra cosa que establecer posiciones, blockaus, fortines y dejar fuerzas para evitar que los sometidos sean víctimas de sus antiguos aliados. Si no se hiciera, serían «krazzidos» aduados y propiedades, y justo es pensar que malda la ventaja que reportaría, a los que se declararan amigos nuestros, esa amistad, que sería su ruina y muerte.

«La Voz» de anoche, con su acostumbrada buena fe, hace argumentos del número de posiciones existentes en nuestra zona, para combatir al Alto Comisario. Este periódico, que en sus campañas procura apartar la pasión, aunque no recate las críticas cuando las cree necesarias, este periódico y otros como él, que pesan mucho en el juicio público, no deben despreciar estos hechos, absolutamente reales y ciertos. Pero si, lo que no creemos, la referencia nuestra le parece sospechosa, le brindamos la lectura de una obra moderada, titulada «Le Protectorat Marocain», y debida a la pluma de uno de los hombres más autorizados en materias coloniales, Mr. Reginald Kann. Ya que tantas veces citamos el ejemplo de lo que hacen los franceses en su zona, bien está que también lo consignemos en ocasiones como esta. Y el ejemplo es claro y contundente.

Empieza el autor describiendo un viaje, estudios y comprobaciones sobre el terreno, diciendo en la introducción (página XIII): «Frente a las montañas del Atlas, Marruecos se guarda de las tribus insométicas, con la ayuda de una red de blockaus, puestos y columnas móviles: a esto se llama la *armadura*. Otra *armadura* ha sido constituida dando frente al mar, por una triple malla: sanitaria, administrativa y aduanera.»

Luego, en el capítulo primero, al describir el sistema militar hoy funcionando, dice (página 3):

«El territorio está repartido en subdivisiones militares que disponen de una red de posiciones (teniendo cada una su guarnición propia y un servicio de información para realizar la obra política) y de uno o varios grupos móviles para las operaciones activas; las tropas de la costa forman la reserva general.

Y en el capítulo 2.º, página 15, amplía y detalla aún más el sistema militar de Francia, el admirable sistema de Lyautey, al decir:

«Una segunda cadena de fortines es elevada en vanguardia, en las estribaciones del Mediano Atlas, para proteger a las Zalaín sometidos contra los que quedan en disidencia. Es, en efecto, una imperiosa obligación la de defender sin vacilaciones a una tribu sometida recientemente. Todo retraso, que las exponga a las represalias de sus aliados de la víspera, equivale, a su juicio, a una traición por parte nuestra, compromete nuestro prestigio y puede anular en un día toda una serie de pacíficos esfuerzos.»

Así habla Kann y procede Lyautey. Es totalmente igual que se hace entre nosotros. Exactamente a la situación que en la zona francesa se crea, véase si no es frente tribus irreductibles, que se registra en uno todo idéntica a la que se registra entre nosotros y que da ocasión a críticas acerbas y condenaciones sistemáticas.

Dice Kann en el capítulo 2.º, página 20 de la citada obra, al describir la situación actual en la región de Tazza:

«Los Beni-Uarain no se contentan con aguardar nuestros ataques. Dan pruebas de un espíritu agresivo, que se traduce por frecuentes ataques a las tribus sometidas, y golpes de mano sobre el camino Tazza-Fez. Para proteger este largo cordón, ha sido preciso multiplicar las posiciones, los fortines, los blockaus, elevados con frecuencia en las linderas del mismo camino. Sus guarniciones ejercen una vigilancia constante, y en ciertos puntos se ve durante todo el día, ametralladoras enparadas sobre la misma carretera, con sus equipos dispuestos a hacer fuego. En el mes de enero último (1921), una verdadera batalla se libró a ocho kilómetros de la carretera, cerca de la posición de Sidi-Bu-Kuadel; las tribus nos han infligido una derrota; pero han pagado muy caro su efímero triunfo. Esta inseguridad constante de la importante arteria que enlaza Argelia con Marruecos, es un sobresalto constante para el Protectorado, a pesar de que es más cerrada la *armadura defensiva* y más nutrida que en los demás sitios, y exige efectivos muy importantes. Sería por ello de desear el reducir a las tribus inquietantes, pero toda acción en este país tan accidentado acarrearía grandes dificultades, y la penetración política no ha podido todavía realizar el menor progreso. CONTRA LOS BENI-UARAIN, LA PALABRA LA TIENE ÚNICAMENTE EL CAÑÓN.»

Un castellano viejo, pondría como comentario a este artículo: «En todas partes cuecen habas...» Nosotros, que no atacamos ni defendemos sistemáticamente a nada ni a nadie, nos proponemos hablar en próximo trabajo de algo que nos parece un remedio.

Por hoy, dejemos sentado este hecho: El censurado sistema de posiciones, blockaus y los inherentes convoyes, sistema que a nadie complace, es una consecuencia inevitable de la especial contextura y organización del país donde se lucha. Francia, maestra en la obra del Protectorado, y Lyautey, genio de la pacificación de Marruecos, no hacen otra cosa que lo que se hace por España y por Berenguer.

¡La realidad manda, caros colegas, y no el deseo!

EL TEBIB ARRUMI

Capilla en Palacio

La festividad de la Ascensión

La capilla pública celebrada esta mañana en Palacio con motivo de la festividad del día, aun faltándole el atractivo de la presencia de S. M. la Reina y sus damas de honor, se vió extraordinariamente concurrida.

A las once menos minutos la comitiva salió de las habitaciones regias a los acordes de la «Marcha de la Fiesta», de París. Vestía S. M. el Rey uniforme de Infantería con el Toisón de Oro, y los Infantes Don Fernando, Don Alfonso y Don Raniero, uniforme de la Escolta el primero, y de Húsares los otros dos. La Infanta Isabel lucía vestido color malva.

Fornabán parte de la comitiva el Nuncio de Su Santidad, el Patriarca de las Indias, los jefes de Palacio, marqueses de la Torrecilla y Viana y general Miláns del Bosch, y los grandes de España, duques de Medinaceli, Alagoa, Vega y Medina Sidonia; marqueses de Castromonte, Miravalles, Guadalcázar, Romana, Guad-el-Jelú y San Adrián, y condes de Sástago, Revillagigedo, Gimes de Brabante, Viñaza y Florida Blanca.

Detrás de la Infanta Doña Isabel marchaba la dama de servicio, condesa de Alcubeire, única que con ella asistió al acto.

En el templo cantóse la misa de Morlier, y al terminar, el Patriarca de las Indias dijo la bendición a los fieles.

La comitiva regresó a las doce y media a las habitaciones regias a los acordes de la «Marcha Belga», del maestro Vega.

Novedades teatrales

Tourné Laparcerie

«La danseuse rouge», comedia melodramática y folletinesca, con todas las trazas de un «sucoso» bien dialogado, fué la obra elegida por Cora Laparcerie para presentarse ayer en la Comedia, sin duda por entender que con ella llegaría más rápida e intensamente a nuestro público.

Se equivocó en eso. El arte de la actriz fué apreciado en toda la obra, y, singularmente, en algunas frases y momentos, tales como la escena final del acto primero, la única relación del segundo, y algún otro; pero, la comedia fatiga, y esta, sin otros recursos, que no logró interesar.

El hecho básico de la obra, infinitamente más trágico que «La, interés a su tiempo, y su reflejo, pálico», no podía emocionar ahora.

Con Cora Laparcerie fueron justamente aplaudidos madame Dorvalley, George Collin y Mercier, y debieron ser más Javiers y Argus, que, sobre todo el primero, dieron mucha realidad a las escenas del Consejo de guerra.

A. M.

Inglaterra e Irlanda

Los miembros del Gobierno provisional del Estado libre de Irlanda

LONDRES 24.—Cámara de los Comunes.—El Sr. Chamberlain declara que mañana, por la noche, saldrán de Irlanda con dirección a Londres los miembros del Gobierno provisional del Estado libre de Irlanda, añadiendo que el lunes próximo hará el Sr. Churchill ante la Cámara declaraciones detalladas acerca del asunto irlandés.

UN ABORDAJE

Dies muertos

BERLIN 24.—Durante la última madrugada, y en las proximidades de Saznitz, puerto de la isla de Ruguen, se produjo una colisión durante unas maniobras nocturnas entre dos buques de guerra alemanes, el crucero «Hanover» y el torpedero «S. 18», sufriendo éste grandes desperfectos en la proa y resultando muertos diez tripulantes.

El monumento a Alfonso XII

El Rey lo visita en la mañana de hoy.—Llegada de más fuerzas para asistir a la inauguración

Su Majestad el Rey, acompañado de su ayudante Sr. Butler, visitó, en la mañana de hoy, el monumento a Alfonso XII, en el Retiro.

Fué recibido por el arquitecto, y permaneció en aquellos parajes una media hora contemplando detenidamente la obra próxima a ser inaugurada.

A su inauguración podrá ya asistir, seguramente, S. M. la Reina Doña Victoria, que, según telegramas de Londres, se propone llegar a Madrid dentro de los dos o tres primeros días del próximo junio.

Para asistir al acto inaugural han llegado a Madrid, además del escuadrón de Caballería de Alfonso XII, de guarnición en Sevilla, fuerzas del batallón de Cazadores del mismo nombre, tercero de Montaña, de guarnición en Vich. Componen estas fuerzas 74 individuos con bandeta y música, y forman una compañía que manda el capitán D. Manuel Baturoni. Se alojan en el cuartel de María Cristina, y a su llegada a Madrid han sido recibidos por el coronel del regimiento de Wad-Rás, en representación del capitán general, y Comisiones de los Cuerpos de la guarnición.

Estas fuerzas prestarán el próximo domingo el servicio de la guardia exterior de Palacio.

La libertad de religión en Rusia

LONDRES 24.—El «Daily Mail» publica el siguiente despacho de Copenhague: «Con motivo de las seguridades dadas por el Sr. Chicherin de que hay absoluta libertad para la religión en Rusia, el Consejo de la Iglesia rusa ha publicado una declaración recordando la ejecución de 23 obispos y de 1.215 sacerdotes.

Por su parte, el periódico «National Tidende» llama la atención sobre la lista que han tenido el cinismo de publicar los Soviets de las ejecuciones bolcheviquistas desde 1917, y cuya lista es como sigue: 6.775 maestros de escuela y catequistas, 8.800 médicos, 54.650 oficiales, 260.000 soldados, 10.500 oficiales de Policía, 48.500 agentes de Policía, 12.950 terratenientes, 355.250 intelectuales, 192.350 obreros y 815.100 labradores.

En Gijón están sin pescado

GIJÓN 25.—Cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento de que las operaciones en la Lonja del Pescado se hagan al peso, en evitación del enorme agio que realizan los exportadores, los vendedores, alegando que esta medida les causa perjuicios, se negaron a realizar compras.

La Lonja se vió ayer abarrotada de pescado, en tanto que los puestos del mercado se vieron vacíos.

El Ayuntamiento acordó mantener su acuerdo de que las ventas se hagan al peso.

Hay serén amarrados los buques que se dedican a la pesca.

En el Ayuntamiento celebraron una reunión el alcalde, la Comisión municipal de Mercados y los representantes de los buques pescadores, sin llegar a un acuerdo.

REUNION DE MINISTROS

Consejo de hoy

Poco después de las once se reunió el Consejo de ministros en la Presidencia.

Al llegar el Sr. Sánchez Guerra manifestó que no debía extrañar la reunión del Consejo, pues hacía muchos días que no se reanuda, pues la intensa labor parlamentaria que se realiza, obliga, no sólo a trabajar en día festivo, sino a celebrar sesión en el Congreso.

«Claro es—añadió—que en esta reunión nos ocuparemos de los medios que podremos emplear para acelerar la discusión de los proyectos tributarios y de los demás sometidos a la deliberación de las Cortes.

«Es que el Gobierno piensa ir a la aplicación del art. 112?

«No sé; pero siempre que vi aplicar ese artículo observé que los debates ganan en intensidad, porque los oradores dejan la hojarasca y se dedican a discutir los puntos esenciales y fundamentales.

El ministro de Fomento manifestó que aprobado ya el proyecto de Ordenación ferroviaria en el Senado, hoy pasaría al Congreso, donde, por ser conocida la reforma, podrá ser dictaminada con facilidad.

El Estado dijo que seguían unas interesantes negociaciones particulares para llegar a un acuerdo comercial con Portugal.

El ministro del Trabajo anunció que, celebrada esta mañana la anunciada reunión de patronos y obreros mineros de Asturias, se había acordado el nombramiento de una ponencia, compuesta de cinco ingenieros, para estudiar y resolver el problema.

El Sr. Bergamín dijo que el Consejo estaría dedicado al examen de la situación parlamentaria, y el ministro de Instrucción pública dijo que llevaba expedientes de ejecución de obras de la Universidad de Santiago.

A la salida.—Nota oficiosa

El Consejo terminó poco después de la una y media.

El jefe del Gobierno dijo que se marchaba a almorzar a casa de los condes de Casa Valencia.

Se facilitó del Consejo la siguiente nota oficiosa:

«Después de exponer el ministro de Estado la situación de diversos asuntos que se hallan en trámite en su departamento, comunicó, de acuerdo con el ministro de Hacienda, sus impresiones respecto a los puntos que aún quedan por resolver en las conferencias que vienen celebrándose para ultimar Tratados de Comercio.

El ministro del Trabajo dió cuenta de las gestiones que viene realizando para resolver el conflicto minero de Asturias. Expuso al Consejo las alegaciones que formulan las representaciones que han venido a Madrid de elementos patronales y obreros.

Manifestó el ministro su propósito, que aprobó el Consejo, y ya había sido admitido por las partes litigantes, de nombrar una Comisión puramente técnica que establezca las condiciones de reanudación de la normalidad del trabajo, y que proponga las medidas de Gobierno que hayan de adoptarse después para remediar la crisis de la industria hullera.

Marina.—Expediente de libertad condicional de dos reclusos.

Guerra.—Expediente de libertad condicional de 20 reclusos.

Otro autorizando la adquisición por gestión directa de los terrenos necesarios para construir un cuartel en la base naval de El Ferrol.

Se autorizó al ministro de la Guerra para presentar a las Cortes un proyecto de ley modificando la legislación actual para concesión de recompensas por méritos de guerra.

Instrucción pública.—Expediente de valoración de obras de los nuevos edificios para Colegio de Sordomudos y Ciegos y para Facultad de Medicina y Hospital Clínico de Santiago de Compostela.»

AMPLIACION

Los debates parlamentarios.—Marruecos

Trató el Consejo, aunque nada dice la nota oficiosa, de los debates parlamentarios.

Cambieron impresiones los ministros, primero, acerca del debate planteado por el Sr. Cierva, pero claro es que esta cuestión fué abordada por la actualidad que haya de tener en las sesiones del Congreso, pues, por ahora, no ha tomado estado que obligue a una intervención del Gobierno.

Se habló extensamente de la discusión de la reforma tributaria, y el Gobierno, después de un cambio de impresiones, convino en la necesidad de activar su discusión.

Antes de la obstrucción de la minoría cervista hubiera sido posible prescindir de medidas reglamentarias extraordinarias. Ahora no es posible demorarla, máxime teniendo presente que luego habrían de ofrecerse mayores dificultades, toda vez que, conforme avanza la estación, es cada vez más difícil mantener en Madrid a los diputados.

En su consecuencia, se acordó que el presidente del Consejo con el ministro de Hacienda, se ponga a hablar con el presidente del Congreso para determinar en el momento oportuno la aplicación del artículo 112. Solamente detendría al Gobierno en este acuerdo una variación de conducta, que no se espera, por parte de la minoría obstruccionista.

Creemos que el día de hoy servirá de

Ecos de Sociedad

En Villafraanca de los Barros se celebró el lunes el casamiento de la bellissima marquesa de San Fernando con el joven aristócrata D. Joaquín Dorado, hijo de los condes de Camponanes, marqueses de Villanueva de la Sierra.

Mañana viernes, y para aumentar los rendimientos de la Fiesta de la Flor, se celebrará un baile en el Ritz, organizado por la condesa de Romanones y la marquesa de Argüeso.

El nuncio, monseñor Tedeschini, ha invitado a varias personas de la sociedad y del Cuerpo diplomático para una comida, que se celebrará el día 3 de junio en la Nunciatura.

Se encuentra restablecida de su dolencia la condesa viuda de Casa-Valencia, que por este motivo es muy feliz.

En el campo de deporte del Athletic Club se celebró anoche una animada verbena, con la que los socios del citado Club festejaron la terminación del campeonato de «tennis».

Ha dejado de existir en Córdoba D. Antonio de la Lstra y Romero, esposa de doña Angéles Hoces Lousada y hermano del marqués de Torrenueva y de D. José de la Lstra, perteneciente a conocida familia sevillana.

Han regresado a Madrid los condes de la Puebla del Maestre, después de larga permanencia en una de sus líneas de Extremadura.

La duquesa de Abrantes ha llegado de Larache.

Ha regresado de Extremadura el marqués de Valdeterozo.

norma al Gobierno para las determinaciones que hayan de adoptarse.

De los demás asuntos tratados en el Consejo de cuenta la nota oficiosa. Se habló también de los asuntos de Marruecos, informando el general Olaguer de impresiones recibidas últimamente del Alto Comisario, y también se trató de la cuestión Sanjurjo-Riquelme, que sigue su curso, que, por ahora no es satisfactorio.

Manifestaciones del Sr. Bergamín

Esta tarde manifestó el ministro de Hacienda, en el Congreso, refiriéndose a la aplicación de la «guillotina», que el Gobierno, cuando vaya a esa medida, no podrá ser acusado de impaciente, pues la aplicará cuando todo el mundo esté convencido de que sin ella no puede quedar aprobada la Reforma tributaria. Es decir, que el Gobierno quiere hartarse de razón.

IDEAL ROSALES

LOS MEJORES PROGRAMAS DE VARIETES

Super-Tango • Café • Restaurantes

Subvencionado por el Casino

El campeonato mundial de "tenis"

BURDEOS 24.—«Match» de «law-tenis» iracundo.

Primer: Simple, Gomar vence a Cochet por cinco tantos contra siete, seis contra uno, seis contra ocho, seis contra tres, y seis contra tres.

Borotra vence a M. Alonso. J. Alonso vence a Gobert.

Blanchy vence a Flaquer por seis contra tres, seis contra tres y seis contra dos. Segundo: Doble: Gobert y Gerbault vencen a los hermanos Alonso.

El «match» entre Cochet y Borotra contra Flaquer y Gomar, fué suspendido por hacerse de noche.

EL CONGRESO EUCARISTICO

Una allocución del Papa

ROMA 25.—En la allocución que pronunció en la sesión de apertura del Congreso Eucarístico el Santo Padre, dijo que la encarnizada lucha por conseguir los bienes terrenales había sido lo que agrió el espíritu de los hombres, creando recíprocas hostilidades, añadiendo que la pacificación de estos espíritus era la primera condición indispensable para toda reconstrucción social.

Después de pedir a sus oyentes que olvidaran el pasado, para acordarse únicamente de los lazos que les unen en la fe y la caridad de Jesucristo, el Papa concedió su bendición a los congresistas y a sus familias.

EN LA ACADEMIA DE MEDICINA

Los médicos del Registro civil

Apertura de la Asamblea

En el local que ocupa la Real Academia de Medicina, se ha verificado esta mañana, a las once, la solemne sesión de apertura de la primera Asamblea de médicos del Registro civil.

Ocupó la presidencia el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Ordóñez, y con él tomando asiento en el estrado el ex ministro señor Francos Rodríguez, el senador y académico Sr. Fernández Caro, que representaba al presidente de la Academia, y el secretario general de la Asamblea, doctor San Pedro Anchochurry.

Los sillones de los académicos fueron ocupados por los médicos asambleístas, viéndose en los bancos del público y en la tribuna un selecto auditorio, entre el que se encontraban, en gran número, bellas y distinguidas damas.

Principió el acto por la lectura, que realizó el doctor Masip, del discurso inaugural, trabajo de positivo valor, en el que se hizo historia al Cuerpo médico del Registro civil, las vicisitudes por que éste ha atravesado y la necesidad de su reorganización, teniendo en cuenta la importancia de la misión que realiza.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Sr. Francos Rodríguez, que pronunció un elocuente discurso que pudieramos decir de aliento para los médicos del Registro, y que reconoció en sus distintos períodos, el interés social de la función a tales profesionales encomendada por la ley.

Hizo notar la necesidad de una organización total que hoy no la hay, completándose, pues se da el caso que el Cuerpo médico del Registro sólo existe en grandes centros de población, siendo como es necesaria su intervención en todo momento en los distintos puntos de nuestro país. Precisase—añadió—que esta naciente institución sea ayudada, y para ello hago un llamamiento caloroso a los Poderes públicos a fin de que sean atendidas las peticiones que formularon los asambleístas y se les preste el apoyo de que son acreedores.

El ministro de Gracia y Justicia habló el último, estando su breve discurso encaminado a recoger lo que consignara el doctor Masip en su trabajo y lo que pidiera el Sr. Francos en sus anteriores manifestaciones.

Se excusó de no ser extenso por tener que acudir a un Consejo de ministros, expresando la necesidad de que una activa propaganda haga comprender a todos la necesidad de la transformación rápida y completa en el Cuerpo médico del Registro civil.

Manifiesta que seguirá con interés el movimiento que se inicia en pro de la reorganización, y añade, terminando, que él es hombre al que no gusta hacer promesas, sino cumplir con ellas.

Y por eso os digo que desentrañéis las ponencias, estudiéis los temas con el

detenimiento que creáis necesario, y luego, cuando me sean entregadas las conclusiones que formuléis, yo os prometo que inmediatamente se pondrá en práctica todo aquello que pueda hacerse. Y los puntos que queden sin realizar, no temáis por ellos; será semilla que, seguramente, fructificará en el transcurso de corto espacio de tiempo.

Todos los oradores fueron objeto de grandes aplausos, siendo acompañado el ministro hasta el pórtico del edificio por el Sr. Fernández Caro y Comisión organizadora de la Asamblea.

¿Quiere dimitir el canciller?

Lo que dice el corresponsal del «Petit Parisien» en Berlín

PARIS 25.—Según el corresponsal del «Petit Parisien» en Berlín, el canciller Wirth quiso dimitir el martes, anunciando su propósito a sus colegas de Gobierno en una reunión que celebraron, aproximadamente, a las nueve de la noche.

El Sr. Rathenau intervino, con el fin de que el canciller no adoptara resolución alguna antes del regreso a Berlín del ministro de Hacienda, Sr. Hermes, el cual ha sido, efectivamente, llamado ante el canciller, a causa de las muy profundas divergencias que se han manifestado entre su actitud en París y las instrucciones precisas recibidas por él del Sr. Wirth.

El canciller reprocha al Sr. Hermes haber rebasado sus instrucciones y practicado en París una política evidentemente personal, prometiendo a la Comisión de Reparaciones concesiones tales, que el Gobierno del Sr. Wirth no podría aceptar la responsabilidad de ellas.

La valentía de un pastor

Cuatro moros intentan robarle y el pastor se defiende

MALAGA 25.—A Málaga ha llegado de Melilla el siguiente relato de un suceso ocurrido en las inmediaciones del Gurugú: «Hace unos días hallábase en dicho lugar un pastor al cuidado de tres vacas. Cuatro moros se aproximaron a él y trataron de robarle el ganado; pero como el pastor se opusiera, los ladrones apelarón a la violencia. El pastor se defendió valerosamente y dió muerte a dos de los ladrones e hirió a otro y consiguió poner en fuga al último.

El pastor se halla en la cárcel, en espera de la terminación del sumario.»

La Fiesta de la Flor

Para conocimiento y garantía del público, se advierte que las señoras postulantes para la Fiesta de la Flor llevarán una hucha cerrada con candado y numerada, brazaletes con las insignias de la Cruz Roja y una tarjeta de identidad en cartulina gris. Irán siempre por parejas, llevando una señorita la hucha y la otra una canastilla para las flores.

En la Dirección general de Orden público se halla depositado el modelo de las mencionadas cesta, hucha, brazal y tarjeta.

Un accidente de aviación

Un fontanero muerto y un capitán herido

CARTAGENA 24.—En el aeródromo militar de Los Alcázares ha ocurrido un accidente de aviación, resultando muerto el teniente de Infantería Sr. Díaz Montenegro, y gravísimo el capitán de Ingenieros D. Juan Rodríguez.

Hallábase realizando prácticas un aparato pilotado por el teniente de Infantería D. Juan Montero, llevando de observador al capitán de Ingenieros D. Juan Rodríguez, y había efectuado varios vuelos, cuando, encontrándose a gran altura, y debido a la pérdida de velocidad, no pudo mantener el equilibrio, cayendo en barrena y destrozándose completamente.

Acudieron el personal del aeródromo y varios vecinos y lograron extraer con vida al capitán Rodríguez, a quien, luego de practicársele una cura de urgencia, se condujo al hospital de Marina. Sufrir heridas gravísimas.

El oficial piloto Sr. Montero quedó muerto en el acto. Era recién casado, y había ingresado recientemente en este aeródromo. Tenía veintisiete años.

El pailebote «Dolores», a pique

Tres ahogados

ALMERIA 25.—A unas dos millas del puerto de Adra zozobó el pailebote «Dolores», de la matrícula de Aguilas, ahogándose el patrón del barco, José Lloret; el contramaestre, Jesús Palencia, y un pasajero llamado Miguel Mulero. El pailebote procedía de Málaga.

El matrimonio del Rey Alejandro

Se firmará un Tratado internacional

PARIS 25.—Telegrafan de Belgrado al «Matin», que, en ocasión del matrimonio del Rey Alejandro, los jefes de los Gobiernos rumano y checoslovaco—quienes asistieron a la ceremonia—firmarán con el presidente del Consejo de ministros yugoslavo un Tratado general de alianza, que unirá estos tres países por un período de veinte años.

El asunto del Banco de China

Pernott, al Tribunal correccional

PARIS 25.—La «Liberté» anuncia que la información judicial abierta desde el mes de julio del año pasado, acerca del asunto del Banco Industrial de China, ha dado como primer resultado la decisión

de enviar al Sr. Pernott, director que fué de aquel establecimiento de crédito, ante el Tribunal correccional, por la cuestión llamada «Edelos taels».

Los restantes asuntos sometidos a esta información permanecerán reservados.

Asunto escandaloso

El Juzgado de Instrucción de Barcelona, se ha encargado de tramitar la denuncia que el Sr. Martínez Villar hizo en el Congreso el día 30 de marzo pasado, contra un jefe de Administración de Aduanas.

El caso es digno de señalarlo, porque tal vez sea el primero en que se entregan al Poder judicial estos asuntos, y aunque no sabemos el resultado que tendrá, podemos felicitarnos, desde luego, porque se quita intervención a la Administración en lo que no debe ser de su competencia.

Si es que realmente se quiere proveer con conocimiento de causa y no es pura comedia lo que se va a hacer, esperamos del ministro, que para que la sanción que haya de aplicarse sea justa, se complete la pregunta del Sr. Martínez Villar con una información en Castilla entre los fabricantes de esta región y empleados subalternos que estuvieron a las órdenes del citado inspector.

Creemos que la causa de la Justicia ganará mucho; de otra manera, tememos puedan quedar impunes estos procedimientos, que por decoro del país no pueden tolerarse.

Ecos de todas partes

Se ha establecido un nuevo «record».

Dar un beso de una milla de largo Miss Alice Jonas, Mrs. Isabelle Mattesson y su esposo se han visto envueltos en un curioso lío en el que el «besógrafo» hubiera desempeñado un papel importantísimo aclarando las dudas que hay acerca de la intensidad de un beso que la primera recibió de Mr. Mattesson.

La esposa de D. Gerald, que es el nombre del esposo aventajado, sorprendió a su marido en compañía de la hermosa Alicia paseando alegremente por uno de los parques de Chicago.

Como primera providencia, la ofendida esposa obligó a su infiel esposo y a miss Jonas a que subieran a un taxi para conducirlos a casa y discutir tranquilamente el asunto; pero mientras se dirigían al domicilio del matrimonio, aprovechando la atención de la señora Mattesson en cuidar el marcador del carrozmo, los dos enamorados, sin poder resistir la atracción mutua, juntaron sus bocas y por toda una larga milla permanecieron en la misma posición, hasta que furiosa la esposa enfadada, optó por bajarlos del auto y argumentar en plena calle, concediendo a su marido una mención honorífica por su admirable resistencia al soportar por espacio de una milla una boca de mujer apoyada en sus labios, sin desfallecer.

La viuda de Caruso no piensa por ahora en segundas nupcias

Ultimamente han circulado en Nueva York insistentes rumores de que la viuda del glorioso tenor Enrico Caruso, miss Dorothy Benjamin cuando soltera, está en relaciones amorosas con el comandante Arthur Wagstaff, de la Marina de guerra americana, y que muy en breve celebrarán su matrimonio.

Cuando la viuda supo lo que de ella se decía, se indignó sobremanera, manifestando que era una ofensa que se le hacía al pensar que tenía en proyecto las segundas nupcias, estando tan reciente la muerte de su florido esposo, agregando que tiene pensado salir para Italia con el fin de dar cumplimiento a la última voluntad del famoso tenor y asegurar de una vez por todas el porvenir de su pequeña hija Gloria Caruso.

Una nueva manera de matar el tiempo

Para matar el tedio en las horas largas de la siesta, se ha inventado una nueva diversión entre los habitantes del risueño pueblo de Pasadena, en California.

El juego consiste en atar unos huecos «hueros» en la cabeza de los concursantes, que previamente se arman con unos rollos de papeles viejos, y después de ser vendados, comienzan a darse golpes con los papeles hasta que alguno de los contendientes rompe el hueco en la cabeza del contrario.

Tan divertidas escenas han provocado un entusiasmo loco entre los ricos habitantes de Pasadena por el pasatiempo descubierta, presenciándose diariamente chuscas escenas entre los miembros más prominentes del «smart set».

Mientras plancha camisas, sueña en ocupar el lugar del tenor Caruso

Se llama Giuseppe Argentino y a fe que justifica su apellido a pesar de su modesta ocupación. Hace varios años que vino de su «bella Napoli», sufriendo las calamidades consiguientes e inevitables por la mayoría de los extranjeros en Yanquilandia. Giuseppe, que antes de morirse de hambre estaba resuelto a vender su alma al diablo, como un paracaídas encontró las puertas de una lavandería abiertas para él, y desde entonces se dedicó entusiasta a hacer una competencia a los descendientes de Confucio, pero estaba escrito que planchando camisas nunca se haría rico, y cuando mesurado se esperaba, se encuentra de manos a boca con el profesor Jascha Bourg, quien en cierta ocasión que se presentó en la lavandería a recoger sus camisetas, oyó cantar a Giuseppe unos hermosos aires napolitanos con voz melodiosa, quedando encantado el profesor, prometiendo ayuda incondicional al insaciable comedor de «spaghetti», que tiene probabilidades de sustituir a Caruso en el Metropolitan Opera Co.

El protector del lavandero, dice que éste alcanza registros más altos en su canto que los mejores que Caruso llegó a dar, lo que ya constituye una ventaja, y tenemos

a Giuseppe estudiando para ocupar el lugar de Caruso.

Mientras escribe por «sport» novelas cortas

Si todos los maridos obtarán como criminales, se evitarían numerosos crímenes y la armonía entre los cónyuges nunca se rompería con grave perjuicio de sus epidérmis respectivas.

El feliz Mr. Auer se dedica por «sport» a escribir novelas cortas para jóvenes neotrópicas y mientras él permanece en su casa ideando argumentos, su esposa se marcha tranquilamente al teatro acompañada de un galán que no desperdicia oportunidad de aplaudir las últimas obras en un ómnibus de la amable esposa de su amigo, que gustosamente otorga su consentimiento.

Amibos cónyuges aseguran que es la mejor manera de vivir de este modo; aconsejan a todos los matrimonios que sigan sus preceptos.

Cosas de Newark, N. J.—Cerdos municipales devoran basuras

Las pjaras de cerdos que son propiedad del Municipio, se dedicarán en lo sucesivo a mantener limpia la ciudad, devorando toda la basura que se recoge diariamente en las calles.

Las autoridades han decidido emplear 25.000 dólares en la compra de mayor número de lechones para dedicarlos a la limpieza de la ciudad.

Una Compañía que se dedicaba a la explotación de los desperdicios, ha mandado construir grandes ahurdas donde serán encerrados los cerdos, cuya adquisición significa una economía para el Municipio, que anualmente gasta 50.000 dólares en la recolección y destrucción de basuras.

Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración Floridablanca, 1, bajo.

VARIETES

Pastora Imperio llegará próximamente a España

Nuestro distinguido amigo Sr. Alesanco, empresario del teatro Komea, ha recibido un cable de Pastora Imperio, en el que le comunica su regreso a España, desembarcando el próximo día 1 de junio en el puerto de Cádiz.

La Argentina

Esta admirable bailarina también se encuentra en viaje de regreso a la Península, después de una larga temporada de éxitos artísticos y de plata en tierras americanas.

Salud Ruiz, a la turné Méndez Laserna

La hermosa «estrella» sale para Vigo, a fin de cumplimentar su contrato en los teatros de la región gallega de la Empresa Méndez Laserna.

NOTICIAS

Desde 1 de junio próximo hasta el 30 de septiembre, ambos inclusive, regirá en las oficinas de la Compañía de Coch's-Camas el horario de verano: de las ocho a las cuatro.

El despacho de billetes estará abierto al público de las nueve a las trece y de las diez y seis a las diez y nueve.

Centro Asturiano.—Esta Sociedad celebrará un baile verbena en el salón de los salones de la planta baja del Palace Hotel, el día 27 del actual, a las once de la noche, en honor de los socios y familias.

Las invitaciones pueden recogerse en la Contaduría del Centro, de cuatro a ocho de la tarde.

TEATROS

INFANTA ISABEL.—Sigue llenándose este favorecido teatro en esta última semana de la brevísima actuación de la compañía que dirige Paco Hernández, pues el público acude a ver a diario la nueva obra de José M. Acedo, «Al demonio se le ocurre...» que se representará tarde y noche, a precios corrientes.

LARA.—Mañana viernes no hay función. El sábado y domingo, tarde y noche, se representarán las obras de más éxito de la presente temporada a precios especiales de «dos pesetas butaca». Sábado, a las siete de la tarde, la comedia en tres actos, original de Fernández Acme, titulada «Frijos y excrementos» por la noche, a las diez y tres cuartos, la graciosísima comedia en tres actos original de los señores García Alvarez y Muñoz Seca, titulada «La farsa de Lafuente», en la que hace una creación en protagonista el gran actor Ricardo Simó-Raso.

LA GACETA

Sumario del día 25

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto decidiendo a favor de la Administración la competencia promovida entre el gobernador civil de Barcelona y el juez de primera instancia de Sabadell.

Otro ídem id. de la competencia suscitada entre el gobernador civil de Zaragoza y el juez de instrucción de Tarazona.

Otro ídem id. en favor de la Administración de justicia la competencia suscitada entre el gobernador civil de Cáceres y el juez de primera instancia de Plasencia.

Real orden disponiendo se publique en la «Gaceta» y en el «Boletín Oficial» de la provincia de Madrid la petición de préstamo que del Banco de Crédito Industrial ha solicitado D. Eduardo Ortega y Núñez.

Otra ídem id. y en el «Boletín Oficial» de la provincia de Guipúzcoa la petición de préstamo que del Banco de Crédito Industrial ha solicitado D. Bernardo Echevarría y Elorza.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo se adicione y quede redactado en la forma que se publica el número tercero del Arancel vigente de los honorarios que devenguen los registradores mercantiles.

Otra resolviendo instancia de los secretarios de Juzgado municipal de Barcelona, solicitando aclaración del artículo 2.º del Real decreto de 29 de noviembre de 1920, con ocasión del concurso para proveer la Secretaría

del Juzgado del distrito de Chamberí, de esta corte.

Otra resolviendo licencia de uso de armas a todos los funcionarios dependientes de la Dirección general de Prisiones.

Ministerio de Hacienda.—Real orden aprobando, con las modificaciones que se publican, la Ordenanza para la exacción del arbitrio sobre incrementos de valor de los terrenos sitos en el término municipal de esta corte.

Otra aprobando, con las modificaciones que se expresan, la Ordenanza formada por el Ayuntamiento de Barcelona para la exacción del arbitrio sobre los incrementos de valor de los terrenos.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden prohibiendo en todo el territorio nacional la importación y circulación de trapes procedentes de Rusia, Ucrania, Polonia, Lituania, Turquía, Rumanía, Servia, Bulgaria y Grecia.

Otra resolviendo consulta de la Comisión mixta de Reclutamiento de Barcelona a fin de que se determine si un mozo alistado en 1921, excluido temporalmente por defecto físico y actualmente practicante militar, puede ser comparado, para los efectos de la revisión, con los oficiales del Ejército o los alumnos de las Academias Militares a que se refiere el artículo 86 de la ley de Reclutamiento de 27 de febrero de 1912.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo que los funcionarios administrativos dependientes de este Ministerio, que se mencionan, ocupen en los Escalafones respectivos el lugar que en su clase les corresponda con la antigüedad de 17 de julio de 1920 que les reconoce la sentencia dictada por la Sala cuarta del Tribunal Supremo.

Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria.—Reales órdenes disponiendo se inscriban en el Registro especial creado por el artículo 1.º de la ley de Seguros las entidades Nueva Española, La Humanitaria Española, La Unión y La Baloise.

Otra aprobando el modelo de «póliza flotante» presentado por la Compañía de seguros Lucero.

VIDA RELIGIOSA

Viernes 26.—San Felipe de Neri, confesor; San Eleuterio, papa y mártir; San Zacarías, obispo y mártir, y San Prisco, mártir.

La misa y oficio divino son de San Felipe de Neri, con rito doble y color blanco.

Cuarenta Horas.—Parroquia de San Sebastián.—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez y media, misa solemne, predicando el Sr. Sanz de Diego; a las seis y media, estación, ejercicios, continúa la novena a Nuestra Señora de la Misericordia, y reserva.

Espectáculos para mañana

Centro.—A las 6 1/2, El verdugo de Sevilla. A las 10 1/2, El orgullo de Albacete.

Infanta Isabel.—A las 6 1/2 y a las 10 1/2 (precios corrientes). «Al demonio se le ocurre...» (gran éxito de risa).

Apolo.—Temporada de variedades.—A las 6 1/2 y 10 1/2, dos colosales funciones de variedades. «Éxitos! Amparito Medina y Edmond de Bries (rey de la moda).»

Esalva.—(Última semana de la temporada.)—A las 10 1/2, La hora mala.

Zarzueta.—A las 6 y 10 1/2. Éxito inmenso del gran Raymond, el mejor ilusionista del mundo. Presentación fastuosa, espectáculo completo.

Novedades.—A las 6 (popular-sencillo), Picardías. A las 7 1/4 (popular-sencillo), La perla del barrio. A las 9 3/4 (popular-sencillo), El santo de la sidra. A las 10 3/4 (corriente-sencillo), El mejor chocolate.

EXPOSICION INTERNACIONAL DE AUTOMOVILES

BARCELONA 1922 (24 mayo al 5 junio)

Visiten ustedes el Salón para ver LA ULTIMA NOVEDAD DE CONTINENTAL

Máxima duración LA CUBIERTA Máxima elasticidad CORD Máxima velocidad TRES NERVADURAS

Advertisement for Continental tires, featuring the logo and text: 'SOCIEDAD ANÓNIMA ESPAÑOLA', 'CASA CENTRAL MADRID', 'SUCURSAL BARCELONA', 'Paseo de Gracia, 61', 'Aparato 1.212.-Teléfono S-167', 'Aparato 846.-Teléfono G. 2.112'.

BANCO DE CARTAGENA
SOCIEDAD ANONIMA

Capital nominal..... 20.000.000 ptas.
Suscrito y desembolsado..... 15.000.000 íd.
Fondo de reserva..... 1.600.000 íd.

Casa central: MADRID
SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Cádiz, Huelva, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana. Efectúa toda clase de operaciones de banca, y admite fondos en depósito con interés.

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour l'Étranger, que tiene su casa central en Bruselas, y sucursales en Londres, París, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tanta (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekín (China).

VERDADEROS DIAMANTES
AL CARBONO

Maravillosa imitación de las joyas finas y altas novedades de París, muy superiores a todas las demás imitaciones conocidas. Garantizados inalterables y ofreciendo una perfecta identidad con los verdaderos brillantes, perlas y piedras de color.

En San Sebastián: MIRAMAR, 2
En Madrid: 2, CEDACEROS, 2
(Hoy Nicolás María Rivero)

ÚLCERAS VARICOSAS
Antiguas de 8 años curadas en 1 mes.



Desde las primeras semanas de tratamiento desaparece el aspecto conestomado de la piel, los picores y el hormigueo, toman el color normal, a un verdadero bienestar, y como la supura, ésta se habrá detenido, las llagas pierden su carácter repugnante, concluyendo por cerrarse sin dejar la menor huella. Hasta las úlceras más antiguas y rebeldes no pueden resistir al

Depurativo Richelet

Infalible para la curación rápida de: EREMAS, EMPEINES, HERPES, SORIASIS, CAPARROSAS, IMPÉTIGOS, GANGLIOS, ENFERMEDADES DE LA PIEL, ÚLCERAS, FLEBITIS, MANIFESTACIONES SIFILITICAS

El tratamiento Richelet se encuentra en todas las buenas Farmacias.

A los precios suaves, siempre en Boleto Illustrado. Laboratorio L. Richelet, de Sables, 6, rue de Valenciennes, Reims (Francia).

Ibarra y Compañía
(S. en C.)-- Sevilla
(LINEA REGULAR DE VAPORES)

SERVICIOS ESTABLECIDOS POR ESTA COMPAÑÍA EN LA COSTA DE ESPAÑA

Bilbao para Marsella y puertos intermedios: Todos los jueves.

Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: Todos los domingos.

Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.

Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

Para más informes: Oficinas de la Dirección y don Joaquín Haro, consignatario.

TONICO Y APERITIVO IDEAL
— del Dr. Greytée —

El mejor aperitivo para estimular las ganas de comer, favorece notablemente el desarrollo y crecimiento de los niños.

Toda madre que quiera criar a sus hijos robustos y sanos, deben, sin discusión alguna, usar este tónico, siempre insustituible y sin rival alguno, de resultados satisfactorios para cuantos han seguido su tratamiento.

De venta en las mejores Farmacias

Catarros - Tos
JARABE DE HEROINA
(BENZO-CINÁMICO)
del Dr. MADARIAGA

Aceptado con predilección por la clase médica; por su especial y armoniosa combinación balsámica, dando proporción el más agradable y eficaz remedio contra los catarros, recientes y crónicos; tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, preservando de la infección tuberculosa.—Frasco, 4,50 pesetas, precio actual transitorio.

Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España

TUBERCULOSIS

AZUFRE TERMADO
El purificador de la sangre

que quita los defectos de la piel

Pequeñas Bampulidas
Granos Herpes
Diviesos Eczemas
Forúnculos Llagas
Manchas de la piel

Corrige el estreñimiento

Para librarse de las falsificaciones e imitaciones del Azufre termado, exíjase la caja amarilla con letras negras que lleve en la parte superior la cruz Laich

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas y papeletas del Monte

en Plaza de Santa Cruz, 7
PLATERIA



Compañía Valenciana de Vapores Correos de Africa

SERVICIOS OFICIALES

Correos diarios de Málaga para Melilla, de Algéiras para Ceuta, Tánger y Cádiz, Correos quincenales para la costa occidental de Marruecos y Canarias.

SERVICIOS COMERCIALES

Línea de cabotaje entre puertos del Mediterráneo. Líneas de gran cabotaje para Francia, Italia e Inglaterra.

Lea usted siempre los anuncios

DIARIO UNIVERSAL
Floridablanca, 1 Teléfonos 924 y 1571 M
Apartado de Correos 422

Precios de suscripción	Precios de anuncios (POR LINEA)
Madrid, un mes, 2 pesetas; año, 24.—Provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.—Gibraltar y Portugal: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40.—Demás países del extranjero: trimestre, 15 ptas; semestre, 30; año, 60	1.ª plana (del cuerpo 8) 5,00 pts. Sección de Noticias... 3,00 Artículos industriales y financieros... 3,00 Sección de Reclamos... 1,50 4.ª plana (del cuerpo 7) 0,50 Comunicados y sueltos a precios convencionales

Esquelas: Precios según catálogo
Venta: Una mano (25 números), 1,75 pesetas; número suelto, 10 céntimos; ídem atrasado del mes, 20 céntimos; de meses anteriores, precios convencionales

TODOS LOS PAGOS SON ANTICIPADOS

JOSE FORCADA
INSURANCE BROKER

12, Praça do Municipio, 13
LISBON (Portugal)

Telegramas: FORCADA

DOS PREPARACIONES MARAVILLOSAS

«HAIRGO» El depilatorio insustituible. Inofensivo. De reconocida eficacia. No hay cutis por delicado que sea que se resquebraja con su empleo.

«WHEELER» el tinte que devuelve al cabello el color y la suavidad de la juventud. Prepárase en los siguientes matices: No. 1, negro; No. 2, castaño oscuro; No. 3, castaño medio; No. 4, castaño claro; No. 5, rubio; No. 6, rubio claro.

Diríjase los pedidos a
THE WHEELER SECURITY CO. 67, FIFTH AVENUE, NEW YORK, U. S. A.

PERDIDA
Traje gris, caballero, tranvia 454, Hipódromo. Se gratificará espléndidamente. MEZQUITA, Atocha, 39.

RIÑONES
se curan con
ANTIRREUMÁTICO BRAVO
Poderoso Diurético
Bisquese en Droguerías

Callos-Durezas
SE CURAN CON
CALLICIDA
Pomada
IRIS
75 céntimos

Farmacias y Droguerías

Tintas MARTZ

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calígrafos, Ministros, Notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colosales, que anunciaban no tener rival en España.

Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía.

Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores.

Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos entintados en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas.

Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas

Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar.

Paquetes de tinta en polvo para escuelas.

Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos.

Buenos descuentos al comercio.

Pídanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

ADUANA, 27.--MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.

Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correos

El Gran Remedio para la INDIGESTION

para la

PASTILLAS ABSORBENTES DEL DR. JENNER

Preparados por SAVORY y MOORE Ltd. New Bond St. Londres

Todo el que sufre de indigestión, sea cardialgia, flatulencia o acidez, etc., hallará un remedio muy eficaz en las Pastillas Absorbentes del Dr. Jenner, preparados por Savory y Moore, según una fórmula del reputado D. Jenner.

La virtud de estas pastillas consiste en su notable propiedad de absorber la acidez.

Las pastillas son gratas al paladar y enteramente inofensivas, y es una experiencia general que después de tomar algunas de estas pastillas, las comidas ordinarias pueden tomarse sin miedo de indigestión.

Confeción de las canillas de trama en las máquinas continuas de anillos para hilar trama
Patente de invención núm. 64.933
MR. MAURICE CHANÉ

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

ÚLCERAS VARICES-FISTULAS

y enfermedades de proceso supurativo, por más crónicas que sean, desaparecerán sin operación ni reposo en cama, empleando el ungüento

ULCEROL

Se vende en todas las buenas farmacias. Pídan prospectos a
Compañía Uicerol, Rivadavia, 875 Buenos Aires

Se admiten anuncios y suscripciones: Floridablanca, 1.

CREMA DE SYDENHAM
Contra el Reuma, Neuralgias, etcétera

SOLO DOS FRICCIONES BASTAN PARA CURAR EL DOLOR MÁS AGUDO

NO MANCHA. SE ABSORBE COMPLETAMENTE POR LOS POROS VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo

HIERRO NUSADO

Tres millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

Folleto del DIARIO UNIVERSAL (7)

ASCANIO
(Aventuras de Benvenuto Cellini)
POR
Alejandro Dumas

mismo sueldo que daba el Papa a su guardia suiza, así que cada paso le costaba dos o tres escudos. Pero aun en medio de sus doce esbirros estaba Pompeyo siempre temeroso de encontrarse con Benvenuto, pues sabía que, de sobrevenir un altercado u ocurrirle algo lamentable al artista, el Papa, que le quería mucho, castigaría al agresor con toda severidad.

Por fortuna para Pompeyo, Clemente VII acababa de fallecer, y esto devolvía al enemigo de Cellini parte de su audacia.

Benvenuto había ido a San Pedro para besar los pies del difunto Pontífice, y al regresar por la calle de Banchi acompañado de Ascanio y de Pagolo, se encontró frente a frente con Pompeyo y sus 12 hombres. Pompeyo, al ver a su enemigo, palideció, pero luego dirigió otra mirada a su alrededor y viéndose bien custodiado, en tanto que Cellini sólo llevaba consigo dos niños, se envaletonó, desenvióse y saludó irónicamente a Benvenuto con una

mano, en tanto que con la otra jugueteaba con la empuñadura de su puñal.

Ascanio, indignado, hizo ademán de desvenavar la espada, y Pagolo fingió que no advertía lo ocurrido y que miraba hacia otro lado. Benvenuto, que no quería exponer a su amado discípulo en una lucha tan desigual, obligó a Ascanio a que volviese el acero a su funda y continuó andando como si nada le hubiera visto, o como si lo que veía no le importara. Ascanio no reconocía a su maestro, pero no se atrevió a replicar.

Pompeyo, triunfante, dirigió a Benvenuto un saludo ceremonioso y continuó su camino rodeado de su guardia.

Benvenuto, mordiendo los labios hasta hacer saltar sangre de ellos, se contuvo. Aquello era incomprendible para quien conociese su carácter. Pero más adelante del sitio del encuentro estaba la tienda de uno de los colegas de Cellini, y éste, a pretexto de examinar un jarrón antiguo hallado en las sepulturas etruscas de Corneto, entró en la tienda ordenando a sus discípulos que continuaran su camino y le aguardaran en casa.

Como se puede suponer, esto no era más que un pretexto para elejar a Ascanio. En efecto, apenas hubo visto que el aprendiz y su compañero se alejaban, salió de la tienda de su amigo y corrió en busca de Pompeyo.

No le vio en aquella calle, pero como un hombre rodeado de 12 esbirros no podía pasar inadvertido, la primera persona a quien Benvenuto preguntó, le indicó exactamente el camino seguido por aquél.

En la esquina de la calle de la Chiavite, a la puerta de una farmacia, estaba parado con su escolta Pompeyo, que contaba al boticario las proezas que acababa de realizar a costa de Benvenuto, cuando de pronto apareció éste, dando un rugido de alegría, y Pompeyo enmudeció al verle. Allí iba a ocurrir algo terrible.

Los bravucones custodios desvenavaron sus espadas y formaron círculo alrededor de Pompeyo.

Era una insensatez que un hombre solo, por arrojado que fuera, atacara a 13; pero Benvenuto no se paraba nunca a contar el número de sus enemigos. Desvenvió contra aquellas trece espadas que le amenazaban un puñalito que llevaba siempre a la cintura, y se lanzó en medio del grupo apartando con uno de sus brazos dos o tres espadas, derribando con el otro uno o dos hombres y arreglándose de modo que pronto estuvo junto a Pompeyo, a quien agarró por el cogote el mismo tiempo que el círculo formado por los esbirros se cerraba, dejando a Benvenuto dentro. Entonces se vió solamente una confusión indescriptible, de la cual salían gritos y ruido de armas. De pronto se destacó del grupo dando un grito de triunfo un hombre ensangrentado que blandía un puñal: era Benvenuto Cellini.

Sobre el pavimento, y agitando se en las convulsiones de la agonia, quedaba otro hombre. Había recibido dos puñaladas: una, en la cabeza, y otra, en la espalda, que le ocasionaron la muerte instantánea. Era Pompeyo.

Cutiquir que no fuese Benvenuto hubiese huído en el acto; pero él, tranquilamente, se pasó el puñal a la mano izquierda, desvenvió con la derecha la espada, y esperó a pie firme el ataque de los doce esbirros. Estos, que no sentían animosidad contra Cellini, abandonaron el cadáver de su amo y huyeron.

En aquel momento apareció Ascanio y se arrojó en brazos de su maestro; no le había engañado el ardid del jarrón etrusco, y había retrocedido en busca de Cellini; pero por mucho que corrió, llegó tarde.

III

Déjalo

Benvenuto se retiró en compañía de Ascanio, muy alarmado, no por las heridas que había recibido, pues las tres eran bastantes ligeras para que no se preocupara con ellas, sino por lo que iba a suceder. Ses meses antes había matado a Guasconti, el asesino de su hermano, y había logrado salir con bien, gracias a la protección del Papa Clemente VII. Además, esta muerte había sido una especie de represalia. Pero en la ocasión presente variaban las circunstancias: el Papa, protector de Cellini, había fallecido, y el asunto era mucho más grave.

No hay que hablar de remordimientos; ni siquiera le molestaron un segundo. Y no es que al decir

esto queramos dar una idea desagradable de nuestro digno orfebre, que, después de haber matado a un hombre, después de haber matado a dos hombres, y aun después de haber matado a tres hombres (buscando bien en su vida se podían encontrar tres cadáveres), temía a las patrullas, y no tenía miedo a Dios.

Porque aquel hombre era como la generalidad en el año de 1540: un «hombre de todos los días», como dicen los alemanes. ¡Qué qué! Preocupaba ten poco la muerte en aquel tiempo, que nadie se atemorizaba de matar. Los hombres de hoy son valientes; los de entonces eran temerosos. La vida era tan abundante entonces, que se perdía, se daba, se vendía; todo con perfecta ligereza y entera desapercepción.

Existió un escritor calumniado durante mucho tiempo, cuyo nombre se ha querido convertir en sinónimo de traición, de crueldad, de todo lo que significa infamia, y ha sido preciso que llegara el siglo xx, el más imparcial de los siglos, para que aquel escritor fuese rehabilitado y se le reconocieran las cualidades de gran patriota y hombre de corazón. La única culpa de Nicolás Maquiavelo fue pertenecer a una época en la cual la fuerza y el éxito lo eran todo; en que se estimaban los hechos y no la palabras; en que caminaban en línea recta hacia sus fines, sin parar misas en los medios ni en los razonamientos; el soberano César Borgia, el pensador Maquiavelo, el artista Benvenuto Cellini.

Un día apareció en la plaza de Cesena un cadáver descuartizado: era el de Ramo d'Orco, perso